

idea es bien acogida por la mayoría de las naciones, el proyecto no llegará a tener resultado. — Las Cámaras votan en febrero un nuevo arancel de aduanas reduciendo las tarifas, que comienza a regir en el mes de marzo. — En el Estado de la Sonora (Méjico) los indios asesinan á cincuenta y dos personas (4 abril). — Se celebra en Filadelfia un congreso de la liga agraria irlandesa, al cual asisten 1.200 delegados, pero aunque estaba citado, no acude Parnell (26 de abril). El presidente hace el elogio de Parnell é invita á los irlandeses á formar una liga nacional con la que en lo sucesivo se sustituirá la agraria. Se aprueban varias resoluciones censurando al gobierno inglés por su tiranía con los irlandeses y reconociendo que no deben comprar los irlandeses mercancías inglesas, sino francesas, americanas ó de otras naciones que las tengan similares. De la liga agraria ó nacional se separa una fracción dirigida por O'Donnovan Rossa, intransigente y que formará una asociación secreta. — Es nombrado Gresham ministro de Correos (20 de abril). — El presidente hace promulgar el tratado supletorio con España sobre extradición de criminales. — Huelga de mineros en el Estado del Illinois. — El representante de España en Washington, señor Barca, se ha suicidado pegándose un tiro (30 julio). — Grandes inundaciones sobre todo en los Estados del Oeste, con pérdidas muy considerables y muchas desgracias personales. — En febrero temblores de tierra en el Illinois y en Newhampshire. — En el Estado de Minnesota un huracán ha destruido la ciudad de Rochester causando la muerte á centenares de personas y multitud de daños en los campos (21 agosto). La fuerza del huracán derribó un tren en marcha. — El tribunal supremo ha declarado en una sentencia que son contrarios á la Constitución fundamentados varios artículos de la ley votada por el Congreso sobre derechos civiles de los negros, cuyos artículos reivindicaban para estos el privilegio de alternar con los blancos en las fondas, teatros, ferrocarriles, carruajes y espectáculos públicos (14 de octubre). — Al abrirse las Cámaras en 3 de diciembre, se lee un mensaje del presidente de la república dando cuenta del estado de las relaciones con las potencias de Europa y América y haciendo especial mención de las que la Unión mantiene con España, que en lo económico y comercial aparecen un tanto tirantes. Confía, sin embargo, llegar á un completo acuerdo. — Se celebran en New-York con gran pompa las fiestas del primer centenario de la evacuación de la ciudad por las tropas inglesas.

Francia. — Se celebran en París con gran pompa y por cuenta del Estado los funerales de Gambetta, y en toda Francia y aun en el

extranjero se hacen demostraciones de duelo por la pérdida del ilustre orador, uno de los hombres más notables que ha producido la actual República francesa. — La policía arranca en Marsella pasquines sediciosos colocados en el consulado austriaco y en otras varias casas de la ciudad excitando á los italianos contra el Austria (4 enero). — Con arreglo á la Constitución, el 9 de enero comienza la legislatura ordinaria del Parlamento. — En el tribunal de Lyon ha comenzado á verse la causa contra los anarquistas que produjeron el atentado del restaurant del teatro Bellecour. — En las Cámaras se reparte á los diputados y senadores el *Libro amarillo*, que contiene la correspondencia diplomática cambiada hasta fin de diciembre de 1882 con Inglaterra sobre la cuestión de Egipto. — Se publica un manifiesto del príncipe Jerónimo Napoleón Bonaparte, reivindicando en su persona la herencia de la dinastía napoleónica y atribuyéndose con este motivo la única representación monárquico-bonapartista. El príncipe es reducido á prisión, y con este motivo y el de la publicación del manifiesto se producen incidentes tumultuosos en ambas Cámaras que dan por resultado que se presente una proposición Floquet proponiendo la expulsión del territorio de la república de todos los miembros de familias que hayan reinado en Francia. Tomada en consideración y pedida la urgencia, es aprobada por 328 votos contra 112. Preséntanse otras varias mociones, y no pudiendo llegar á un acuerdo los ministros sobre la resolución que han de adoptar en la cuestión de los príncipes, presentan la dimisión de los príncipes, saliendo Ducrest y los ministros de la Guerra, Marina y Negocios extranjeros y entrando en la presidencia y Negocios extranjeros Faillieres, y quedando vacantes las otras dos carteras de Guerra y Marina. La primera será ocupada en 31 de enero por el general Thibaudin, al que los alemanes acusan de haber faltado á su palabra de honor, tomando las armas contra Alemania en 1870, cuando hallándose prisionero de guerra había sido puesto en libertad con esa condición. — Después de una discusión que dura nueve horas, en la que toman parte de uno y otro lado los más ilustres oradores de la Cámara de diputados, se aprueba un proyecto por 373 votos contra 163, autorizando al gobierno para expulsar á los príncipes en el momento que lo considere conveniente é incapacitando á los individuos que pertenecían á familias que hayan reinado en Francia para el desempeño de empleos civiles y militares. — Este proyecto es rechazado por completo por el Senado y vuelve á la Cámara de diputados que lo modifica autorizando al gobierno para la expulsión. — Entretanto el príncipe Jerónimo Napoleón que ha sido sometido á los tribunales,

es absuelto y puesto en libertad (12 febrero). Al día siguiente pasa á Londres, donde celebra una entrevista con la ex-emperatriz Eugenia. — Desde que el Senado rechazó el primer proyecto de expulsión de los príncipes, el gabinete está en crisis que se prolonga mucho tiempo, durante el cual el proyecto de expulsión va de una á otra Cámara sufriendo modificaciones, si bien en su esencia se conserva como le propuso Floquet. Por último es aprobado por el Senado y el ministerio presenta definitivamente la dimisión, que le es aceptada, nombrándose en su lugar otro bajo la presidencia de Ferry, que toma además la cartera de Instrucción pública, entrando en Negocios extranjeros Challeml-Lacour; en el Interior, Waldeck Rouseau; en Justicia, Feuille; en Guerra, Thibaudin; en Hacienda, Tisard; en Marina, Brun; en Obras públicas, Raynal; en Agricultura, Meline; en Comercio, Herisson, y en Correos, Cochery. — La entrada del nuevo gobierno es saludada con expectativas que de todas las regiones de Francia llegan al presidente de la república, poniendo de manifiesto el malestar del comercio y de la industria y la aflictiva situación que uno y otro atraviesan por la inestabilidad de los gobiernos y por la falta de tratados de comercio, sobre todo con las naciones de América que abren mercados á la producción francesa. — Por un decreto del ministro de la Guerra se comienza á poner en ejecución la ley sobre expulsión de los príncipes (24 febrero). El general Thibaudin declara fuera del servicio activo en el ejército á los duques de Aumale, Chartres y Alençon, que desempeñaban mandos militares. — El Senado aprueba un proyecto modificando la fórmula del juramento judicial y declarando potestativo el religioso. — La izquierda ha comenzado en febrero una campaña activa proponiendo la revisión constitucional, y llevada esta propuesta á la Cámara de diputados, es rechazada por 307 votos contra 182, declarando el Congreso que está conforme con las manifestaciones del presidente del Consejo y del gobierno, que no entienden que es ocasión de proceder á la revisión (20 marzo). — Las Cámaras suspenden sus sesiones hasta abril (23 marzo). — Durante el mes de marzo se ha reunido en París una conferencia internacional para ocuparse de la cuestión relativa á la protección de la propiedad intelectual. — Se han hecho también trabajos de sondaje en Túnez y en Argelia para conocer si será posible la construcción de un mar interior en África. — Disturbios en París con motivo de un *meeting* anarquista celebrado en la explanada de los Inválidos (9 marzo). — Turpin inventa la plancastia, explosivo de más fuerza que la dinamita, y la nitroglicerina (marzo). — Durante el interregno parlamenta-

rio el ministro de Hacienda, Tirard, visita la Argelia. — En Montreaux-Les-Mines ocurre un nuevo atentado anarquista. — Reapertura de las Cámaras (18 abril); el presidente del Consejo presenta un proyecto organizando la enseñanza primaria francesa en Túnez. — Se declaran en huelga 7.000 trabajadores del puerto en Marsella. — Conflicto con Portugal: una cañonera de guerra francesa ocupa á Loango y Punta-negra, en los límites de la provincia portuguesa de Angola, en la costa de África, territorio que estaba en litigio entre Inglaterra y Portugal (16 abril). — El ministro de Hacienda, Tirard, presenta á las Cámaras un proyecto de conversión de la deuda del 5 por ciento al 4 y medio, que producirá una economía de 34 millones de francos. Será aprobado. Otro proyecto del ministro del Interior encaminado á reprimir las manifestaciones con gritos ó emblemas sediciosos en la vía pública, encontrará algunas resistencias. — El Papa ha enviado al presidente de la república una protesta en forma templada, pero en el fondo enérgica, contra los actos de persecución de que es objeto el clero francés (16 mayo). — En la comisión de la Cámara que ha de dar dictámen sobre el concordato, el gobierno se declara en absoluto partidario de él; no admite las cláusulas penales contra los sacerdotes; rechaza la autorización para suspender las asignaciones del clero y mantiene la validez del concordato que para su observancia debe tener la fuerza y el vigor de un tratado de paz. — Conflicto con Madagascar: el almirante francés jefe de la escuadra en la costa oriental de África pone el bloqueo á los puertos malgaches de la isla (9 marzo). Las tropas francesas expedicionarias sufren algunos ligeros descalabros, y el 25 de mayo la escuadra bombardea el puerto de Majunga. — Habiendo puesto dificultades el emperador de Annam á la navegación por el río Colorado, el gobierno envía una pequeña expedición al Tonkin para someterle (marzo). — La columna francesa llega sin grandes dificultades, aunque sosteniendo continuos combates, hasta Hanoi, donde se posesiona de la fortaleza; pero cercada por fuerzas superiores es derrotada por los anamitas y en una salida intentada por el jefe de la expedición es muerto éste y destruida casi por completo la columna. La noticia de este descalabro produce extraordinaria impresión, y el gobierno, impulsado por la opinión pública, envía considerables refuerzos de tropas al Tonkin. — Interpelado el gobierno en las Cámaras por el envío de esta expedición y por su política exterior, da extensos pormenores en justificación de su conducta, la cual es aprobada en la Cámara de diputados por 337 votos contra 160. — La creencia de que los chinos ayudan á los anamitas en su campaña provoca un conflicto con China, que

estará á punto de estallar en fin del año. — La célebre agitadora socialista Luisa Michel ha sido condenada por los tribunales á seis años de reclusión y diez de vigilancia (20 junio) por sus discursos y excitaciones revolucionarias en el *meeting* socialista de la Avenida de los Inválidos. — El Senado aprueba por 139 votos contra 127 la ley de reforma judicial (20 julio), y por 133 votos contra 130 el proyecto de suspensión de la inamovilidad en la magistratura (31 julio). — Con el bey de Túnez se ha celebrado un convenio, obligándose éste á plantear las reformas administrativas, judiciales y económicas que el gobierno francés juzgue útiles y á no contratar ningún empréstito sin consentimiento de Francia. Esta garantizará el empréstito que sea necesario para la conversión de la deuda (8 julio). — Las Cámaras suspenden la legislatura, que ha durado siete meses, en 3 de agosto. — La escuadra francesa, según los estados publicados en el Ministerio de Marina en el mes de julio, se compondrá de 304 buques; de ellos 22 acorazados de escuadra, 13 de estación, 9 guardacostas, 6 baterías flotantes y el resto de vapor, excepto 32 de vela. — La flota ha destruido en gran parte los viñedos del Mediodía. — Durante el mes de julio, se celebra en París un congreso internacional para la protección de la infancia. — En las elecciones para la renovación de los consejos provinciales, los republicanos avanzados obtienen gran mayoría sobre los conservadores (13 de agosto). — En el castillo de Frosdorf muere el conde de Chambord, jefe de la rama de los Borbones y de los legitimistas franceses. Era el último vástago de la rama y se titulaba Enrique V. Deja por su sucesor instituido al conde de París, que será reconocido como jefe por todos los legitimistas. — En los últimos días de setiembre el rey de España, de regreso de Austria y Alemania, pasa por París, donde es objeto á su llegada de una manifestación de desagrado provocada por las turbas de intransigentes. La poca fuerza del gobierno, las rivalidades de las fracciones republicanas y la situación de rebeldía en que está colocado el ayuntamiento, son causa de que se produzcan esos desórdenes contra los cuales es impotente el jefe del gabinete. La prudencia del rey Alfonso evita un conflicto. — El rey de España recibe la visita del presidente de la república y va al Eliseo, donde acepta las excusas del gobierno por el insulto inaudito de las turbas. — En la residencia del presidente de la república se celebra un banquete y recepción oficial en honor del rey de España. El ministro de la Guerra, Thibaudin, que se negó á asistir á la recepción en el Eliseo, presenta la dimisión (2 octubre), obligado por sus compañeros de gabinete, que en un consejo con el presidente de la repú-

blica le exigen que se retire inmediatamente. — El general Campeon es nombrado ministro de la Guerra (10 de octubre). — El 23 de octubre las Cámaras reanudan sus sesiones. — Durante el mes de setiembre se ha verificado en París una conferencia internacional en la que están representados treinta y dos Estados, para ocuparse del establecimiento y amarre de cables submarinos. Ha quedado sin resolver la cuestión de protección de los cables en tiempo de guerra. — Al abrirse las Cámaras, el gobierno es interpelado por la falta de seguridad personal que hay en los alrededores de París y hasta en el centro mismo de la capital, donde durante la noche y aun en el centro del día han ocurrido asaltos y robos á mano armada (octubre). — Grandes inundaciones en el alto Ródano, que causan daños de considerable magnitud (marzo). Se han abierto suscripciones para el socorro de las víctimas. — El encargado de Negocios en Marruecos ha sido objeto de una agresión por parte de un moro. Pedida la correspondiente indemnización y castigo del culpable, así como la destitución del gobernador de Tánger, el gobierno marroquí da satisfacciones al ministro francés y paga una indemnización de mil duros que éste manda distribuir entre los pobres. — El presidente del Consejo ha estado á punto de ser víctima de un atentado (octubre). — El ministro de Negocios extranjeros, Challeml-Lacour, presenta la dimisión y se encarga de su cartera el presidente del Consejo, Ferry. — La Cámara de diputados vota una ley de incompatibilidades parlamentarias por virtud de la cual los militares en activo servicio no podrán ser elegidos diputados y los senadores y diputados que pertenezcan á empresas, asociaciones mercantiles ó compañías explotadoras de servicios del Estado, deberán optar por uno ú otro cargo, perdiendo desde luego, si no renuncian ninguno, la representación en las Cámaras. — El conflicto entre la prefectura del Sena y el ayuntamiento de París es cada día mayor. El ayuntamiento ha hecho quitar de la sala de audiencias del tribunal de comercio dos cuadros de gran mérito artístico, que representaban el uno á Napoleón I promulgando el código de comercio, y el otro á Napoleón III en el acto de inaugurar el tribunal de comercio (29 noviembre). La resolución del ayuntamiento ha merecido grandes censuras. — En las Cámaras se ha repartido un nuevo *Libro amarillo*, conteniendo los documentos diplomáticos referentes al conflicto con China por la cuestión del Tonkin. — En 16 de diciembre las tropas del almirante Courbet toman por asalto la ciudadela de Song-Tai en el Tonkin. — Con el título de *Talleres de ciegos*, se ha fundado en París una institución que á semejanza de las creadas hace años en Sajonia,

Dinamarca y Holanda, se dedicará á enseñar á los ciegos algunas industrias. Se inaugurarán en 1.º de enero de 1884. — Los tribunales de Lyon han condenado á muerte al autor de la explosión en el restaurant del teatro Bellecour. — La Cámara de diputados rechaza un crédito extraordinario pedido por el gobierno para continuar los trabajos del ferrocarril del alto Senegal (17 diciembre). — El Senado aprueba los presupuestos; pero lo hace restableciendo la asignación de 45.000 francos que tenía señalada el arzobispo de París y que la Cámara de diputados había reducido á 15.000, y restableciendo también un crédito de 616.000 francos, suprimido en totalidad por los diputados, destinado al sostenimiento de los seminarios (26 de diciembre). El restablecimiento de estos créditos provocará un conflicto entre los dos cuerpos colegisladores. — Por disposición del ministerio de Hacienda, desde el 20 de enero de 1884 quedará prohibida la importación en Francia de carnes saladas. — En Filipeville y otros puntos de Argelia han ocurrido temblores de tierra de bastante intensidad (11 octubre). — En 26 de agosto se inaugura en París un monumento á Daguerre, y el 31 de octubre una estatua de Alejandro Dumas. — El aumento de la población de París en el año último ha sido de gran consideración, pues según el censo publicado en el mes de marzo, en fin de diciembre de 1882 la población de hecho de la capital de Francia era de 2.250.000 habitantes. — En Hue, capital del imperio de Annam, se ha firmado un tratado de paz que no es respetado por los súbditos de Tuc-Duc. — Ha muerto en París el general Chauzy, que había mandado los ejércitos del Loira durante la guerra de 1870, siendo sus tropas de las pocas que pudieron contar los escasos triunfos de las armas francesas sobre las alemanas. También en París ha muerto el célebre pintor y dibujante Gustavo Doré. En Argenteuil muere Karl Marx, natural de Colonia, pero residente hacia muchos años en Francia, célebre propagandista del socialismo y fundador de la Sociedad internacional de trabajadores. — Muerte del ex-ministro del imperio, Barrot (12 de noviembre), y de Enrique Martin, senador y publicista (18 diciembre).

Grecia. — La Cámara de diputados, á propuesta del presidente Tricupis, acuerda no celebrar sesión el día 2 de enero en señal de duelo por la muerte de Gambetta. — En todas las provincias de Grecia causa grandes estragos la epidemia variolosa, y en Atenas han tenido que cerrarse todas las escuelas por esta causa. — Al cerrarse la legislatura el 5 de abril quedan aprobados todos los proyectos presentados por el gobierno. — Crisis ministerial; se reforma el gabinete bajo la presidencia de Tricupis, entrando en ins-

trucción pública Vulpiotis, en Ne-

gocios extranjeros y Justicia Constantavios, y en Marina el contraalmirante Tombazis. — El príncipe Federico Carlos, heredero de Alemania, visita en Atenas al rey Jorge (30 marzo): después sale para Italia. — También el gran duque Constantino de Rusia, que ha permanecido unos días en Atenas, marcha por París á San Petersburgo (6 abril). — Durante el mes de abril visita el príncipe Alejandro de Bulgaria la capital helénica. — En febrero ha muerto Comonduros, antiguo presidente del consejo y hombre de Estado eminente y al que su país debe en gran parte la situación independiente de que goza. A sus funerales, que se celebran con gran pompa en Atenas, asisten todo el elemento oficial y la guarnición presididos por el rey. — El 24 de abril el rey va á Venecia y desde allí marchará á Alemania. — En la isla de Chio y en otros puntos del Asia Menor se han sentido temblores de tierra de grande intensidad (16 octubre). En Chio principalmente los terremotos han producido grandes daños y muchas desgracias personales. En todas las naciones de Europa y América se abren suscripciones para socorrer á las víctimas. — El 1.º de diciembre reanudan sus sesiones las Cámaras. En la de diputados, después de ocho días de discusión, se concede un voto de confianza al gobierno (26 diciembre). — Se aprueba también un proyecto de empréstito de 160 millones de pesetas (28 diciembre).

Haiti. — La insurrección de los mulatos contrarios al presidente Salomon, que comenzó á fines del año anterior, no ha podido ser dominada. En 31 de marzo libran una gran batalla con las tropas del gobierno, siendo estas últimas derrotadas con grandes pérdidas, apoderándose los rebeldes de la ciudad de Misagoana y otras dos importantes. Dos meses después, en mayo, las tropas del gobierno toman el desquite de esta derrota recobrando á Misagoana. — En 22 de setiembre estalla un movimiento revolucionario en Puerto Príncipe, que es reprimido por fuerzas de desembarco de los buques de guerra extranjeros anclados en el puerto, españoles, ingleses y franceses. — En diciembre la insurrección va tocando á su término por haberse rendido al presidente algunas ciudades de las más importantes, entre ellas Vesenia.

Holanda. — El polvorín de Minden ha hecho explosión, pereciendo cuarenta personas (19 enero). — Crisis ministerial (marzo). El rey ha admitido la dimisión al gabinete, que continúa sin embargo al frente de los negocios públicos mientras nombra otro nuevo, para lo cual se ofrecen dificultades, pues la crisis reconoce como causa la revisión constitucional propuesta en 1879 por el gabinete Kappeyne-Van-Copello. La crisis tardará muchos meses en resolverse. — El 1.º de mayo el rey Guillermo y la reina Emma abren solemnemente la ex-

posición de Amsterdam. - Apertura del Parlamento en el Haya (17 setiembre). El rey al abrir la legislatura pronuncia un breve discurso en el que anuncia muchas reformas de carácter político, económico y social. A la salida del rey del Parlamento los socialistas hacen una manifestación pidiendo el sufragio universal. - Las Cámaras votan a petición del gobierno el crédito legislativo necesario para la ampliación y mejora del puerto de Curaçao (Antillas holandesas) en previsión del desarrollo comercial que han de tomar los puertos de las Antillas con la apertura del canal de Panamá.

Indo-China. - Al comenzar el año se estudia en Inglaterra un proyecto de apertura de un canal por la península de Malaca perforando el istmo en Krai en una extensión de 50 kilómetros, lo cual acortará en muchas millas los viajes y las relaciones comerciales con el extremo Oriente. - El emperador de Annam, que estaba en guerra con los franceses, muere en 20 de julio. Tu-Duc reinaba hacia 26 años y le sucede Tu-Duc. - En 15 de diciembre, pero durante una insurrección ocurrida en Hue, Fu-Duc muere envenenado por los mandarines que no estaban conformes con la aceptación del tratado de paz propuesto por los franceses. - Los mandarines sublevados y la población que les auxilia proclaman a Ioc-Duc, joven de 15 años, con un consejo de regencia. - En Bombai y en toda la India causa grandes estragos el cólera en el mes de agosto. - Un hermano del iman de Mascate pone cerco a esta ciudad, pero los ingleses levantan el sitio enviando tropas y un cañonero, que bombardea el campamento de los sitiadores.

Inglaterra. - Por iniciativa de la Gran Bretaña las grandes potencias aceptan oficialmente el pensamiento de celebrar una conferencia internacional para el arreglo definitivo de la cuestión del Danubio. La preside lord Grandville y las potencias estarán representadas por sus embajadores ordinarios. Esta conferencia terminará sus trabajos en marzo, sin haber podido conseguir la aquiescencia de Rumania a sus acuerdos. - En Irlanda continúan en principios del año los crímenes agrarios; en los alrededores de Lettina es asesinado un miembro de la *land-league* al que se cree lo hayan matado sus correligionarios por mostrarse predispuesto a aceptar los proyectos del gobierno. - En Dublín es reelegido lord Mayor (corregidor) para 1883 Danzon, miembro de la Cámara de los Comunes y acérrimo partidario de Parnell. - Algunas asociaciones políticas y protestantes, particularmente de la secta anglicana, dirigen un mensaje al gobierno protestando contra el restablecimiento de las relaciones diplomáticas con la Santa Sede. - El príncipe de Gales y el duque de Connaught asisten a la inauguración del monumento eri-

gido en Londres a la memoria del príncipe imperial de Francia, muerto en el Sur de Africa en una emboscada de los zulús. - El gabinete de Londres envía en primero del año una nota circular a las potencias explicando varios puntos esenciales de su conducta, entre ellos las medidas de carácter internacional que se propone adoptar para asegurar la neutralidad del canal de Suez, y las reformas, tanto esenciales como secundarias, que piensa introducir en Egipto. - Apertura del Parlamento (15 febrero). En el discurso del trono leído a las Cámaras se afirman las buenas relaciones con las demás potencias, se anuncia que las tropas inglesas se retirarán de Egipto tan pronto como sea posible, y se declara que la conferencia sobre el Danubio asegurará la libre navegación de este río. - En la Cámara de los Comunes se lee una carta de Bradlang, el diputado tres veces elegido en el año anterior y otras tantas expulsado por no prestar juramento. En la carta ofrece que jurará; pero no será admitido. El gobierno presenta un proyecto modificando el juramento parlamentario; pero en segunda lectura será derrotado en la Cámara de los Comunes por 292 votos contra 289 (abril). Cuatro días después es derrotado de nuevo el gabinete en la misma Cámara, con motivo de una proposición presentada por la oposición conservadora, en la que se pide que no se permita jurar a Bradlang. - En Dublín, por la denuncia de un concejal, Casey, se ha descubierto la existencia de una asociación de asesinos de la que formaban parte los que mataron a Lord Cavendish y su secretario Burke en Fenix-Park. Presos los cinco asesinos, el jurado de Dublín los condena a muerte en el mes de abril y son ejecutados (15 a 25 de mayo). El denunciador Casey, a quien el gobierno en premio de su denuncia había gratificado generosamente y dado colocación en la colonia del Cabo, es asesinado (julio) a bordo del buque que le conducía algunos momentos antes de desembarcar en el Cabo. Su matador, el irlandés O'Donnell, es ejecutado en Dublín el 17 de diciembre. - A fines de febrero el jefe del gobierno, Gladstone, hace un viaje a París, donde conferencia con el emperador de Rusia. - En el Ministerio del Interior, en Londres, ocurre una explosión de dinamita producida por un aparato preparado por los fenianos, a los que se atribuye también otro intento de explosión por medio de una caja encontrada en la City el mismo día (15 marzo). - Durante la Semana Santa y las fiestas de Pascua el Parlamento suspende las sesiones, que no se reanudarán hasta abril. Al abrirse de nuevo, el gobierno presenta un proyecto de ley regla-

mentando la fabricación de materias explosivas, la cual deberá practicarse bajo la vigilancia de la autoridad. - Según la memoria leída por el ministro de Hacienda, Childers, los resultados obtenidos en el último ejercicio que terminó en diciembre de 1882 han sido: ingresos, 89,004,000 libras esterlinas; gastos, comprendidos los de la guerra de Egipto, 88,906,000. La deuda pública se ha reducido en 7,100,000 libras y se presupuestan para el ejercicio de 1883 los gastos en 85,789,000 libras y los ingresos en 88,480,000 libras. El ministro propone en su consecuencia la rebaja del impuesto sobre la renta. - Se ha abierto en Londres una Exposición internacional de pesquería que durará todo el año y en la que están representados todos los países, sobresaliendo España. - Se ha celebrado en Londres el 400 aniversario del nacimiento de Martín Lutero (10 noviembre) enviando los protestantes ingleses un mensaje de felicitación al emperador de Alemania. - Convenio provisional de comercio *à modus vivendi* con España (1.º de diciembre). - En la India sangrientos desórdenes en Guzerath, donde 300 colonos indígenas, que se negaban a pagar los arrendamientos, sostienen una lucha a mano armada con la policía. - Un buque de guerra toma posesión de la isla de Nueva Guinea en nombre de la Gran Bretaña (14 abril). La isla, exceptuando la de Australia, es la mayor del mundo y su extensión es poco más o menos que la de Borneo; la parte occidental está ocupada por los holandeses. - Por consecuencia del bloqueo puesto por los franceses a la isla de Madagascar y del bombardeo de algunos puertos malgaches fué preso en Tamave un misionero inglés. El gobierno formuló reclamaciones, y habiendo sido atendidas, el gobierno francés ha pagado 1,000 libras esterlinas de indemnización al misionero (26 octubre). - En el Canadá, en el condado de Welland se ha hecho extensivo a las mujeres mayores de edad el derecho electoral. - En la Zululandia, se verifica en la casa del residente inglés en Durban una reunión de jefes indígenas para tratar de la restauración de Cetiwayo (8 enero). El 10 desembarca el rey destronado por los ingleses en Durnford, y en el acto es restablecido en su solio, del que será derribado en julio por uno de los jefes zulús, Usibepu, que no estando sometido a Inglaterra le hace la guerra y le derrota en una batalla en que Cetiwayo queda mal herido. - Mas adelante Cetiwayo, repuesto de sus heridas, recobrará su posición al amparo de Inglaterra. - Durante este año han muerto: el cardenal Mac-Cabe, arzobispo de Irlanda y uno de los que mas han trabajado por la pacificación de la isla; el duque de Marlborough (6 julio), y el popular y fecundo novelista Mayne Reid a los 65 años de edad. Después de haber ganado gran caudal

en América viviendo entre los indios de las praderas, ha muerto pobre cerca de Londres por haber perdido su fortuna en las quiebras de los bancos americanos en el año 1870. **Italia.** - La agitación producida por los *irredentistas*, es grande en todas las principales capitales. En Roma dispersa la policía por la fuerza una manifestación intentada por la asociación de los *Derechos del hombre* para inaugurar la colocación en paraje público del busto de Obernang, fanático ejecutado en Trieste por tentativa de regicidio contra el emperador de Austria-Hungría. La policía hace muchas prisiones y restablece la tranquilidad destruyendo el busto de Obernang. Sin embargo, no cesa la agitación revolucionaria sobre todo en Roma, donde durante mucho tiempo la policía tiene que destruir diariamente multitud de pasquines sediciosos contra el Austria. - En una iglesia de Génova ha hecho explosión una bomba, arrojada en el momento en que los fieles congregados a la oración eran mas numerosos. - Un incendio destruye en Roma el histórico palacio de los Sforza Cesarini. - Conflicto con Turquía por haberse negado el gobierno de la Puerta a dar satisfacciones por el insulto hecho al cónsul italiano en Trípoli por un oficial y algunos soldados turcos. Terminará pacíficamente y se restablecerán las buenas relaciones después que los tribunales tripolitanos juzgan culpables al oficial y soldados turcos y les imponen un castigo. - El 27 de febrero estallan tres petardos en Roma en distintos puntos de la población sin causar desgracias personales. - Erupción del Etna (marzo). - Tratado de comercio y navegación con Montenegro, con la cláusula de nación mas favorecida. - Al abrirse las Cámaras en principio del año, el ministro Mancini hace alusión en un discurso a la posibilidad de concertarse una alianza con Alemania y Austria-Hungría. Estas declaraciones producen en Francia gran sensación (marzo). - Según la memoria presentada a las Cámaras por el ministro de Hacienda, Magliani, sobre el estado del Tesoro y del presupuesto, este se saldará con un sobrante de doce millones de pesetas, y espera que el próximo pueda saldarse con excedente también, sin necesidad de acudir a los nuevos impuestos. Sostiene la necesidad de cerrar el gran libro de la deuda. - En abril presenta el gobierno a las Cámaras un proyecto reformando las leyes provincial y municipal. Por este proyecto se concede voto a las mujeres que tengan veintinueve años y sepan leer y escribir. No llegará a aprobarse. - Crisis ministerial; el gabinete Depretis presenta la dimisión, que es aceptada por el rey, encargándole la formación de otro nuevo. - En fin de junio las Cámaras suspenden sus sesiones, pero antes en la de dipu-

tados se aprueba un nuevo arancel de aduanas (21). - En las elecciones municipales de Roma, el partido católico, al que el papa Leon XIII ha levantado la prohibición impuesta por su antecesor de acudir a las urnas, obtiene un triunfo señaladísimo (12 junio). - Con motivo de la ocupación de Túnez y saqueo de Sfax por los soldados franceses, se han hecho reclamaciones por las pérdidas sufridas por súbditos italianos, las cuales han sido atendidas pagando Francia una indemnización de 650,000 francos. - En abril contrae matrimonio el duque de Génova con una princesa bávara. - La reina Pia de Portugal y sus dos hijas llegan a Turin el 7 de junio. - Se celebra en Roma con grandes fiestas el cuarto centenario del nacimiento de Rafael de Urbino, inaugurándose un nuevo busto sobre la tumba del célebre pintor (marzo). - En Nápoles y en las aldeas inmediatas al Vesubio han ocurrido fuertes temblores de tierra que causan muchas víctimas. La isla de Ischia ha quedado casi destruida por las lavas, y el pueblo de Casamicciola se ha convertido en un montón de ruinas, pereciendo la mayoría de sus habitantes. - Durante el mes de setiembre se celebra en Milan un congreso internacional de juristas. - En Roma grandes fiestas el 20 de setiembre por el aniversario de la unidad italiana y entrada de las tropas de Victor Manuel. - El 16 de octubre se inaugura en Roma la conferencia internacional de geodesia, eligiendo presidente al sábio geodesta español general Ibañez. - Ha sido asesinado por los somalíes el viajero italiano Pedro Sacone durante un viaje de exploración científica por el Sur del Hawar. - Muere en Turin el vicealmirante Persano, que mandaba la escuadra italiana, en el combate naval de Lissa. Derrotado por la escuadra austriaca, fué sometido a un consejo de guerra que le condenó a la pérdida de su empleo, honores y condecoraciones, y desde esta época se había retirado a Turin, donde vivió casi ignorado. - En Alfianello, territorio de Brescia, ha caído un inmenso aerolito de 200 kilogramos de peso (setiembre). **Japon.** - No habiendo cesado las rivalidades con China por la cuestión de Corea y siendo cada vez mas tirantes las relaciones entre los dos imperios, en los arsenales del Estado se trabaja con grande actividad para la construcción de buques de guerra. - Las costumbres y la civilización europeas progresan mucho en este imperio. **Méjico.** - El 16 de diciembre de 1882 se suspendieron las sesiones del Congreso, que no se reanudarán hasta 1.º de abril. En este primer período de las sesiones ordinarias del undécimo Congreso de la unión de los Estados mejicanos, los representantes se ocuparon de la reforma constitucional, del esta-

blecimiento del principio electivo popular para el nombramiento de jueces y magistrados y de la abolición de los jurados especiales para los delitos de imprenta. - En abril se ratifica un tratado celebrado con España para la extradición de criminales. - Al abrirse de nuevo el Congreso se lee un mensaje del presidente Gonzalez haciendo presente que está arreglada la cuestión de límites con Guatemala; anunciando haberse firmado un tratado de comercio con los Estados Unidos; y felicitando al Congreso y al país por el desarrollo de todas las industrias nacionales y por el próspero estado que alcanzan los negocios públicos y particulares. - En 27 de diciembre se publica la ley estableciendo el derecho diferencial de bandera en favor de la marina del país, cuyo fomento se desea conseguir. - En los primeros meses del año, el cólera ha causado muchos estragos en los distritos del Norte.

Montenegro. - Las cuestiones de límites con Turquía en la frontera de Albania dan lugar a conflictos sangrientos entre los montañeses de uno y otro países. Las depredaciones son tan repetidas y la agitación en Albania llega a ser en la primavera tan amenazadora que el sultan se decide a enviar un comisario suyo que calme los ánimos. - Esta resolución del sultan y la visita que en agosto hace a Constantinopla el príncipe soberano restablecen la tranquilidad poniendo término al conflicto. - En junio el príncipe hace un viaje a París y en setiembre asiste a las grandes maniobras del ejército alemán. - Con la cláusula de nación mas favorecida se ha firmado un tratado de comercio y navegación con Italia (marzo).

Oceania. - En las islas Sandwich se ha verificado el 12 de febrero la solemne coronación, a la usanza de las antiguas cortes de Europa, del rey Kalakaua I y de su mujer la reina Kapaolani. - La capital del reino y de las islas, Honolulu, ha celebrado grandes fiestas y regocijos públicos con este motivo. - Durante ellas, el navío de guerra inglés *Royal Albert*, fondeado en el puerto de Honolulu, se ha ido a pique pereciendo trescientas personas. Queriendo los marinos ingleses contribuir al mayor esplendor de las fiestas, han organizado un baile a bordo del *Royal Albert*, y habiendo retirado la artillería hacia uno de los costados para dejar despejada la cubierta, el buque ha perdido su centro de gravedad en el momento en que mayor era la concurrencia y la animación del baile y se ha ido a pique con todo lo mas selecto de la corte de Kalakaua. - En Java y las islas del Estrecho de la Sonda ha ocurrido otra inmensa catástrofe. En 30 de agosto se han abierto días y seis nuevos volcanes en la dirección del Krakatoa y se han hundido en el mar islas enteras,

perciendo en otras, bajo la lava, poblaciones enteras. La isla de Krakatoa, la provincia de Dantan y otra porción de islas han desaparecido, formándose otras nuevas a las que el mar ha arrojado miles de cadáveres. Se calcula en mas de 30,000 las personas que han perecido y ha sido preciso que buques de guerra de Holanda e Inglaterra estudien de nuevo y determinen la situación en que han quedado aquellos pasos en otro tiempo muy frecuentados por los buques españoles que hacían la carrera de Filipinas. - En Sumatra el cólera ha hecho grandes estragos.

Persia. - Muere en Teheran el antiguo ministro del schah, Amine-Sultan, que había ocupado los mas altos puestos de su país y hombre de tan prodigioso talento natural que sin saber escribir, ni leer siquiera, tenía a su cargo la hacienda del país, la administración de las propiedades del rey, la dirección de las aduanas y las obras públicas, y estaba encargado de la acuñación de moneda (agosto).

Portugal. - El día 2 de enero abre el rey las Cámaras leyendo un discurso en el que se hace constar el mal estado de la Hacienda, que aun cuando con tendencia a mejorar se halla con corta diferencia como al terminar la legislatura anterior. Anuncia la reforma de algunos artículos de la Constitución y un proyecto de ley electoral que tienda a dar mayor libertad al voto garantizando la intervención de las minorías. - El proyecto de revision constitucional, aun cuando presentado por el gobierno en febrero, no se discutirá hasta noviembre, y en él se propone la abolición del principio hereditario en la Cámara de los Pares. Tampoco la reforma electoral se discutirá hasta noviembre. - Protestas en las Cámaras y manifestaciones en todo el país por haber ocupado los franceses en la costa de Africa los territorios de Loango y Puntanegra que estaban en litigio con Inglaterra y en los que los portugueses tienen algunos establecimientos, si bien no ejercen soberanía. - Los reyes hacen una visita al de España, y durante el viaje el príncipe heredero desempeñará las funciones de regente, a cuyo fin presta juramento ante las Cámaras (14 mayo). - Al regreso del rey, la reina va a Turin, y el rey don Fernando y su hijo don Augusto emprenden un viaje por España y otras naciones de Europa (17 junio). - El rey asiste en Oporto a las fiestas en conmemoración de la entrada de las tropas liberales y del 51.º aniversario del triunfo del ejército constitucional sobre el absolutismo. - Crisis ministerial. Por disenso entre los ministros con motivo de la designación de candidatos para el Consejo municipal de Lisboa, el gabinete presenta la dimisión, la cual es aceptada por el rey, que encarga al mismo Fontes la reconstitución del nuevo ministerio, en